

CONGRÈS

DES CENTRES SOCIAUX & SOCIOCULTURELS DE FRANCE

DU 12 AU 14 MAI 2023 À LILLE

PLUS DE DÉMOCRATIE POUR UNE SOCIÉTÉ PLUS JUSTE

DES ENJEUX POUR LA SOCIÉTÉ,
UN PROJET POUR LE RÉSEAU DES CENTRES SOCIAUX

Dossier de presse
avril 2023

Contact presse – Nord Pas-de-Calais

Marc Dassonville – 06 70 47 54 89

marc.dassonville@wanadoo.fr

-

Contact presse – Nord Pas-de-Calais

Thierry Coulomb – 06 66 97 31 57

tcoulomb.npdc@centres-sociaux.com



[centressociauxdeFrance](https://www.facebook.com/centressociauxdeFrance)



[centressociaux](https://www.instagram.com/centressociaux)

SOMMAIRE

ÉDITO	3
CONGRÈS DES CENTRES SOCIAUX	4
GRANDS ENJEUX SOCIÉTAUX	5
Pour une transition écologique, sociale et solidaire	6
Justice sociale : partage des richesses et équité des territoires	7
Justice sociale : une place pour chacun.e dans la société	8
Démocratie : mieux partager le pouvoir	9
Démocratie : agir ensemble	10
LE RÉSEAU DES CENTRES SOCIAUX EN BREF	11
CONTACT	12

ÉDITO



Depuis 100 ans, le réseau des centres sociaux place la justice sociale et la démocratie au cœur de ses approches et de ses pratiques.

Ces dernières années et ces derniers mois ont été révélateurs : les inégalités continuent de se creuser, les liens sociaux ont été affectés par les confinements, la démocratie représentative est en crise, le climat social ne cesse de se dégrader. Qu'il s'agisse de personnes âgées, exclues et isolées du reste de la société, ou de jeunes qui ne se sentent pas pris en compte ; de personnes en situation de précarité ou de classes moyennes ; qu'elles habitent en ville, dans des territoires péri-urbains ou des zones rurales, de plus en plus de personnes ont du mal à trouver leur place. À se réapproprier les questions et sujets qui comptent pour elles. À dialoguer au-delà des divergences et à agir collectivement.

Pourtant, c'est aussi dans ce contexte qu'une forte solidarité s'est mise en œuvre pendant les différents confinements ; que les personnes, y compris les plus jeunes, se mobilisent autour d'enjeux de société (transition écologie, égalité femme-homme...) ; que l'on entend des envies de s'exprimer et d'agir de la part des citoyen.nes.

Nous, centres sociaux, considérons qu'il ne peut pas y avoir de démocratie sans un combat pour plus de justice sociale. Et nous avons un rôle à jouer dans la construction d'une société plus démocratique, plus juste, où les aspirations à faire société l'emportent sur les craintes et inquiétudes d'un monde en transformation.

Tarik Touahria
Président de la FCSF

De Lyon 2013... à Lille 2023 ! Un Congrès en Banquet Final , un Projet Fédéral et le centenaire de la FCSF... Quel chemin parcouru par les CS pour faire vivre la démocratie.

Ou de la reconnaissance de la force du «Développement du Pouvoir d' Agir des Habitants » comme œuvre de Démocratie.

Une dynamique que beaucoup nous envient et copient singulièrement et heureusement. Même si partout dans ce monde, chaque jour qui passe renvoie les difficultés pour chacun de trouver une place, de trouver sa place et de la garder, nous, Centres Sociaux continuons inlassablement, depuis plus de 100 ans de nous battre, entre autres, pour l'une de nos valeurs : La Démocratie sociale et citoyenne.

Ouvrir un « espace social » qui veille à préserver la parité, l'égalité , l'inclusion de toutes les personnes que nous accueillons et qui permette - même et surtout à celles qui n'osent pas - de dire, de parler librement, de bâtir ensemble des projets.

Ouvrir un « espace social » qui ouvre l'échange sur la vie de notre quartier, de notre commune, et où la parole circule et s'organise comme force de proposition collective .

Ouvrir un « espace social » où nous osons parler des questions de société, des inégalités vécues, pour nous entendre et nous faire entendre, par delà les différences d'opinion...

Retrouver l'espace public comme notre espace commun d'expression et de création, et ainsi agir ensemble pour la transformation de notre société vers une société plus juste.

Monique Denoyelle
Présidente de la FCS du NPDC

RENDEZ-VOUS À LILLE DU 11 AU 14 MAI PROCHAIN !

En mai 2023, ce sera la neuvième fois que les centres sociaux et socioculturels se réunissent en congrès, depuis la création de la FCSF en 1922 et de l'appellation « centre social ». Au-delà d'un « événement » où on a plaisir à se retrouver, les Congrès ont vocation à regarder l'évolution du contexte sociétal dans lequel les centres sociaux agissent pour mieux se projeter dans l'avenir.

Ce Congrès a pour objectif de préciser les contributions des centres sociaux à une société plus juste. Une société qui ne peut se construire sans un travail autour du lien et des rapports entre les personnes ; sans un regard sur les grandes transformations (démographique, écologique, numérique...) qui la traversent et qui percutent la vie des habitant.es.



JEUDI 11 MAI, ON INCARNE NOS VALEURS, PLACE DE LA RÉPUBLIQUE À LILLE



Lors de cet après-midi, les centres sociaux mettront à l'œuvre leur capacité à créer du débat et à nourrir le lien social, en animant le débat démocratique ! Ses sujets abordés seront ceux du congrès : « démocratie et justice sociale »... ils permettront d'aller à la rencontre des lillois pour aller questionner les inégalités à l'origine de la pauvreté et des injustices qui marquent nos sociétés !

Plusieurs projets menés en région seront mis à l'honneur lors de cette après-midi festive,

- les Centres Sociaux Connectés : Projet de lutte contre l'illectronisme qui vise la capacitation de chacun à contribuer à une société numérique plus juste,
- Combi F.M : un camion qui circule sur le Dunkerquois pour accompagner les jeunes dits invisibles (sortis des dispositifs de droits communs) vers une formation ou un emploi,
- d'autres dispositifs mobiles pour aller à la rencontre des habitants : les centres sociaux "Itinérants",
- la Cuisine Mobile, générateur de liens sociaux au Portel, où on aborde des questions de société en convivialité.

Aussi, la compagnie « la Roulotte Ruche » se chargera de l'ambiance musicale!

Ce moment marquera un premier temps de rencontre entre congressistes, de mettre en valeur les centres sociaux internationaux et les territoires ultra-marins, pour rendre visible la pluralité de notre réseau mais aussi celles et ceux qui ont fait le trajet à vélo jusqu'à nous !

LES GRANDS ENJEUX SOCIÉTAUX MIS AU DÉBAT PENDANT NOTRE CONGRÈS

Au-delà de cet événement circonscrit dans le temps, c'est toute une démarche, démarrée en 2020 et « chahutée » par la crise sanitaire, qui engage notre réseau.

Cette démarche a notamment été l'occasion d'ouvrir au grand public des espaces d'expression de discussion en plein air, via la campagne des « Banquets citoyens » au printemps 2022. Et c'est à partir des paroles des habitant.es et des sujets de société au cœur de leurs discussions, collectés à cette occasion, que nous allons nous projeter et affirmer les orientations politiques et sociales de notre réseau pour les années à venir.



Même s'il s'agit d'un événement par et pour les centres sociaux, il se veut aussi un moment d'analyse partagée avec d'autres associations, des institutions, des ministères. Un moment de valorisation d'initiatives qui montrent qu'agir ensemble pour un monde meilleur, c'est possible !

FAISONS LE TOUR DES GRANDS SUJETS, DÉBATTUS PAR LES HABITANT.ES AU PRINTEMPS 2022, AUTOUR DESQUELS LES CENTRES SOCIAUX SOUHAITENT S'ENGAGER OU RENFORCER LEUR CONTRIBUTION POUR LES ANNÉES À VENIR.



POUR UNE TRANSITION ÉCOLOGIQUE, SOCIALE ET SOLIDAIRE

Nous voulons une transformation profonde et démocratique de notre société visant la soutenabilité écologique de nos modes de vie, une réponse digne aux besoins des habitant.es, la participation et l'émancipation de toutes et tous.

UNE ÉCOLOGIE POPULAIRE

Bien souvent, dans les centres sociaux on fait de la transition écologique sans le savoir – ou sans que ce soit visible – et depuis longtemps ! Car c'est dans l'ADN des centres sociaux de construire, avec les habitant.es, des alternatives et des solutions aux petits ou grands problèmes rencontrés au quotidien. Les centres sociaux accompagnent les habitant.es dans leur réappropriation de savoirs et savoirs-faire, sans être experts. Ils portent l'idée d'une écologie du quotidien.

INÉGALITÉS SOCIALES ET ENVIRONNEMENTALES, MÊME COMBAT

Les inégalités environnementales viennent bousculer l'idée préconçue selon laquelle les populations les plus pauvres ne seraient pas concernées par l'écologie, ou l'écologie serait « un souci de riches ». Les centres sociaux portent des projets qui articulent enjeux sociaux et enjeux écologiques.

Au centre social Dutemple, dans un quartier "Politique de la ville" de Valenciennes, un groupe d'habitants se mobilise pour améliorer leur cadre de vie. Là où précarité économique rime avec précarité énergétique, ils ne peuvent que constater la mauvaise qualité de l'air ambiant, qui nuit à leur santé, dûe à la promiscuité de l'autoroute. Avec l'appui du centre social et de la Fédération des Associations agréées de surveillance de la qualité de l'air, ils installent capteurs extérieurs et intérieurs, provoquent la prise de conscience et l'action des collectivités et des bailleurs sociaux. Cette démarche collective est venue positionner l'écologie comme une préoccupation pour bon nombre d'habitants qui tente dorénavant de limiter les déplacements du quotidien en voiture (école, courses ...). Loin d'être une injonction individuelle à l'éco-geste, la défense collective de leur cadre de vie devient une réponse collective à la crise climatique.



*Eleonore Laroyenne
Directrice de développement
Association des Centres
Sociaux de la Région de
Valenciennes*

LA PARTICIPATION DE TOUS DANS LES PRISES DE DÉCISION

Une lutte qui ne laisse personne sur le côté et permet la participation citoyenne de chacun.e. Ce sont aussi des réflexions à avoir autour des modes de gouvernance et de la façon dont les décisions (en matière de lutte, de construction de politique environnementale) sont prises en permettant à chacun.e de participer.

JUSTICE SOCIALE : PARTAGE DES RICHESSES ET ÉQUITÉ DES TERRITOIRES

Nous voulons une société sans pauvreté, où les richesses sont mieux partagées et qui assure :

l'égalité réelle de toutes et tous dans l'accès aux droits et aux biens communs

l'équité entre les territoires (services publics, politiques publiques, droit commun, etc.)

POUR UNE ÉQUITÉ ENTRE LES TERRITOIRES

Les évolutions législatives redessinent depuis plusieurs années la carte et les frontières des territoires, leurs compétences et leurs modes de gouvernance. Acteurs de la cohésion et du développement territorial, les centres sociaux contribuent à animer les territoires et à porter, en coopération avec les pouvoirs publics, des projets de territoire. Avec une attention particulière auprès des territoires ruraux comme prioritaires, souvent relégués et moins dotés en matière de services publics.

POUR UNE ÉGALITÉ D'ACCÈS AUX DROITS ET AUX BIENS COMMUNS

Santé, droit aux vacances, alimentation, logement... il n'y a pas un sujet qu'il est a priori impossible de mettre au travail dans un centre social. Acteurs de la lutte contre l'isolement et l'exclusion, les centres sociaux contribuent à rendre visibles les inégalités que subissent les habitant.es, et agissent avec les premiers concernés là où c'est possible. Le tout en collectif, pour sortir d'une approche individuelle et réussir, ensemble, à construire des solutions !

Dans le Pas-de-Calais, sur le territoire rural du Frugeois regroupant 25 communes pour un peu plus de 7300 habitants, un centre social a été créé il y a un an. Il organise bon nombre de cafés Papote : des lieux d'accueil, d'écoute et de débat, qui créent du lien. Ils rompent cet isolement dû à l'éloignement des villes et des services, à la configuration des transports et à l'étendue du territoire.

Le centre social maille le territoire, facilite les initiatives, crée des liens entre habitants, partenaires associatifs et institutionnels. Il décloisonne les territoires et favorise la mixité sociale. De ces nouvelles rencontres naissent des liens, des initiatives et de nouvelles solidarités. Des collectifs d'habitants se créent autour d'envies communes et de nouveaux projets tels que, entre autres, l'émergence d'un projet de création d'une ressourcerie, l'organisation de sorties culturelles, ...



*Aurore Raud
Directrice,
Maison des Habitants des
Communes du Frugeois*



JUSTICE SOCIALE : UNE PLACE POUR CHACUN.E DANS LA SOCIÉTÉ

Nous voulons une société basée sur la qualité des liens sociaux, la rencontre, l'interconnaissance, la convivialité, l'expression de chacun.e et la richesse culturelle, avec une attention à soutenir et défendre le secteur du travail social, fragilisé et pourtant primordial pour faire vivre la solidarité et le vivre ensemble.

LUTTE CONTRE LES DISCRIMINATIONS ET LES RAPPORTS DE DOMINATION (Y COMPRIS DANS NOS PRATIQUES INTERNES)

Une société solidaire ne peut tenir sans des liens sociaux renforcés – on l'a vu pendant la crise sanitaire – et des espaces de rencontre, d'interconnaissance, de convivialité. A travers chaque activité, chaque service, chaque action collective, c'est aussi la qualité des liens sociaux qui se joue.

La fédération du Nord Pas-de-Calais, ATD Quart monde et l'Education nationale se mobilisent pour donner une place aux familles ayant un lien difficile avec l'école ou ayant une expérience de la grande pauvreté.

Cette lutte contre les préjugés, menée avec les parents, les enseignants et les acteurs de quartier, place la parole de tous au même niveau.

Pour certains parents, l'école est un combat, un parcours d'obstacles à franchir pour l'avenir. Du point de vue des professeurs, c'est un lieu d'apprentissage et d'épanouissement ou on ouvre le champ des possibles. Deux points de vue opposés liés à des expériences de vie différentes.

Victime d'étiquetage, empêchés par la barrière de la langue et le manque de confiance en eux, l'implication des parents est difficile dans un système scolaire normé, mais qui vise à donner à chaque élève les mêmes chances, quelles que soient leurs origines sociales ou territoriales.

La démarche initiée vise à dépasser ces représentations et favoriser la communication.



*Carole Martin
coordinatrice de projet
Famille Ecole Quartier*



DÉMOCRATIE : MIEUX PARTAGER LE POUVOIR

Nous voulons une démocratie vivante et délibérative, qui repose sur la liberté (d'opinion, d'information), le débat, l'expérimentation et la diversité des formes de participation (vote, instances représentatives, instances participatives). Nous voulons que les personnes concernées soient associées aux décisions politiques et que les désaccords puissent s'exprimer pour nourrir la réflexion collective.

LE CENTRE SOCIAL, ACTEUR D'UNE DÉMOCRATIE RENOUVELÉE

La défiance des citoyens envers les instances de démocratie représentative ne cesse d'augmenter. Parce que les centres sociaux souhaitent la diversité et la complémentarité des formes de participation, ils expérimentent plusieurs dispositifs (Conseils citoyens, Tables de quartier, Animation Territoriale Citoyenne...). Acteurs de démocratie locale, ils ouvrent des espaces pour que les personnes concernées soient associées aux décisions politiques.

PAS DE DÉMOCRATIE SANS CONFLIT

Là où il y a échange, débat, il peut y avoir dissensus, désaccord. L'enjeu est alors, déjà, de permettre la libre expression de chacun.e dans un cadre destiné à accompagner ces prises de parole. Facilitateur, médiateur, le centre social anime la démocratie locale en permettant à chacun.e (habitant.es, mais aussi partenaires, institutions) de s'exprimer et de nourrir la réflexion collective.

LES HABITANT.ES À LA GOUVERNANCE DE NOS STRUCTURES

Les centres sociaux sont des foyers d'initiatives portés par des habitant.es. Via des conseils d'administration, des comités d'habitant.es, ce sont elles et eux à la manœuvre du projet du centre, appuyés par des professionnels. Ainsi, les questions de répartition du pouvoir, de modes de participation accessibles à toutes et tous, de diversité, de prise de parole, se travaillent autant à l'extérieur du centre qu'en son sein.



Nous voulons une démocratie vivante où la société civile est libre, active, capable d'exprimer des désaccords autant que de coopérer avec les institutions publiques. L'engagement et l'organisation des personnes dans des associations et des actions collectives sont essentielles à la qualité de vie démocratique, et supposent une pleine reconnaissance des pouvoirs publics de l'autonomie et la liberté des structures associatives.

LE POUVOIR D'AGIR DANS LES CENTRES SOCIAUX

Inspirés par le community organizing, l'empowerment, les travaux de Saul Alinsky, Paulo Freire ou Yann Le Bossé, les centres sociaux développent des manières d'accompagner le pouvoir d'agir des personnes. Comment accompagner les habitant.es dans leur émancipation, leur autonomisation ? Faut-il attendre, inciter, susciter la mobilisation collective ? Autant de questions qui viennent aussi réinterroger et bousculer la posture des professionnels, et le lien aux partenaires.

“Lorsqu'on parle de démocratie, il ne suffit pas de demander un avis, il ne suffit pas de communiquer une information ou d'inviter à participer. Non, dans notre conception de la démocratie et du pouvoir, les habitants ont les moyens de prendre des initiatives, de diriger, de piloter, de s'impliquer, d'agir sur ce qui est important pour eux.”

Loin de satisfaire des objectifs opérationnels, l'association Solillers (centre social la Maison Pour Tous et espace de vie sociale l'Oasis 2 Vies) vient apporter une méthode d'organisation de débats dans l'espace public, par des ateliers de rue. Cette méthode permet la transformation de leur territoire par les habitants eux-mêmes.

Cette organisation “en relief” est génératrice de débats, de désaccords, de liens sociaux, de rencontres. Elle met en lumière les savoirs acquis de l'expérience des habitants de Lillers, venant de trajectoires de vie parfois dures, précaires et complexes ...

De cela, se tisse un lien de confiance entre habitants, créant entraide et réseaux de solidarités auto-gérés : cantine solidaire qui peut bénéficier à tous les habitants de la commune, organisation de covoiturage améliorant des conditions de mobilité ...

“Les habitants apprennent à se connaître vraiment, ils se rencontrent et se reconnaissent. Ils abordent les responsabilités différemment : pas par obligation mais par engagement dans une visée de transformation sociale.”



Marie Nowicki
Directrice centre social
la Maison Pour Tous

DE LA DEMANDE INDIVIDUELLE À L'ACTION COLLECTIVE

Les portes d'entrée sont multiples au centre social, et la rencontre se fait parfois autour d'une permanence d'accès aux droits ou pour utiliser un service proposé par la structure. A d'autres moments, c'est une personne qui a besoin d'une écoute pour exprimer une problématique, une colère. Mais pour animer la vie du quartier, il faut pouvoir créer du collectif au milieu de toutes ses attentes individuelles. Faire se rencontrer, favoriser l'organisation, la mobilisation parfois, de voisins, d'inconnus, autour de sujets partagés.

LES CENTRES SOCIAUX EN BREF

Créée en 1922, reconnue d'utilité publique et agréée au titre de jeunesse et d'éducation populaire, la Fédération des Centres sociaux et Socioculturels de France (FCSF) réunit près de 1450 centres sociaux et 57 fédérations locales, qui agissent partout en France, au plus près des habitant.es. Les centres sociaux sont des structures de proximité qui animent du débat démocratique, accompagnent des mobilisations et des projets d'habitant.es, et construisent de meilleures conditions de vie, aujourd'hui et pour demain. Chaque année, ils accueillent près de 2 millions de personnes.

La Fédération des centres sociaux du Nord Pas-de-Calais est avant tout un réseau de 175 centres sociaux qui font le choix de s'unir et faire mouvement pour promouvoir un projet de société et contribuer à le faire vivre. Ce projet de société est politique au sens où il vise à participer à la vie de la cité, contribuer au bien commun à partir d'un socle de valeurs.

La fédération assure une fonction ressource d'appui à la qualification, aux expérimentations, à l'innovation et leur valorisation toujours dans la visée du projet de société porté par le réseau.

106 000
bénévoles

1450
centres
sociaux

6000
projets
d'habitant.es
accompagnés

2 millions
de personnes
touchées

C'est fort de ce grand réseau centenaire, fort de nos valeurs de solidarité, de démocratie et de dignité humaine, fort de toutes les envies d'agir de chacun.e sur tous les territoires, que nous portons ensemble avec énergie et enthousiasme cette campagne de banquets citoyens !

CONTACT PRESSE

Marc Dassonville - FD Nord Pas-de-Calais
marc.dassonville@wanadoo.fr - 06 70 47 54 89

Thierry Coulomb - FD Nord Pas-de-Calais
tcoulomb.npdc@centres-sociaux.com - 06 66 97 31 57

www.congres.centres-sociaux.fr

www.centres-sociaux.fr

 [centressociaux](https://www.instagram.com/centressociaux)

 [centressociauxdeFrance](https://www.facebook.com/centressociauxdeFrance)

CONGRÈS
DES CENTRES SOCIAUX
& SOCIOCULTURELS DE FRANCE

